

# Editorial

La revista *Lúmina* tiene el gusto de presentar el número 19 correspondiente al año 2018. En esta edición se presentan artículos que tratan sobre contabilidad, estatuto tributario municipal, sucesión en empresas familiares, e-mentoring, didáctica para la formación de la investigación y sustitución de cultivos ilícitos. Cada uno de los artículos expone temas de gran relevancia para profesionales y académicos relacionados con las áreas de contabilidad, administración y economía.

El presente número inicia con el artículo desarrollado por Saúl Gonzalo Galindo Cárdenas y Helmer Muñoz Hernández, ambos profesores de la Universidad del Sinú. Ellos reflexionan sobre la representación de la realidad desde el marco normativo contable y el papel de las universidades en la generación de transformaciones decoloniales. Reflexiones que son de gran interés para la formación de los contadores públicos.

El segundo artículo es escrito por Angélica María Sánchez Riofrío y Jennifer Alexandra González Disintonio, ambas profesoras de la Universidad Espíritu Santo de Ecuador. Ellas analizan las características de los sucesores en empresas familiares en el sector agrícola en una zona costera de Ecuador mediante un *focus group* realizado a dueños de empresas de este sector, con lo encontrado en el análisis se diseñó una encuesta la cual se aplicó a 75 empresas agrícolas. Los resultados permiten exponer las características inciden en la selección del sucesor de la empresa familiar.

El tercer artículo es realizado por Harold Tinoco-Giraldo de la Universidad de Salamanca donde expone un programa de *e-mentoring* como estrategia de apoyo académico y profesional en el proceso de prácticas empresariales en estudiantes de mercadeo. El documento sistematiza el diseño y la puesta en marcha del programa, por lo que se convierte en una herramienta práctica para crear e implementar éste tipo de programas en instituciones de educación superior.

El cuarto artículo es elaborado por Julián Andrés Gómez Sánchez profesor de la Universidad de Manizales, Catalina Cardona Gil y Paola Irene Aguirre Dávila, ambas contadoras públicas independientes. En éste se presenta una propuesta de reforma al estatuto tributario municipal de Santa Rosa de Cabal, entre los resultados emergen tres propuestas de modificación, cada una de éstas pretende fortalecer la competitividad empresarial.

El quinto artículo es elaborado por Alexandra Forero Mendoza, Norma Constanza Oviedo Bedon y José Oscar Villalba Villanueva de la Universidad de la Amazonía quienes desarrollan un caso de estudio con una asociación productiva agrícola, con el fin de evaluar las estrategias que han adoptado

con sus miembros para generar sustitución de cultivos ilícitos y disminuir la deforestación en la región. Los resultados del presente estudio son de gran relevancia para la coyuntura actual de Colombia, dado que el país se encuentra en una fase de posconflicto, el problema que indagan los autores ha sido recurrente en zonas apartadas, y el gobierno no ha logrado desarrollar una solución efectiva a la problemática.

El sexto artículo es elaborado por Julio Cesar Valencia Martínez profesor de la Universidad de Manizales quien analiza la didáctica en el proceso de formación de competencias investigativas en estudiantes de administración de empresas. Entre los principales resultados se destacan la identificación de factores que inhiben la formación, factores que permiten sensibilizar al estudiante en el proceso de formación, y el rol del profesor como un mediador intelectual y un guía metodológico. Dichos resultados serán de gran utilidad para cuestionar el proceso de formación en las áreas contables, económicas y administrativas.

Por último, el equipo editorial de la revista *Lúmina* agradece a cada uno de los autores que hacen parte de esta edición, la rigurosidad en sus escritos permite construir pensamiento en las áreas de contabilidad, administración y economía.

***Héctor Mauricio Serna Gómez***  
***Editor***